



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 11 DE JULIO DE 1788.



Petersburgo 21 de Mayo.

La Gran Duquesa de Rusia dió felizmente ayer á luz una Princesa, á quien se ha puesto por nombre Catalina Pawlona.

Los géneros introducidos durante el año último en este puerto y en el de Cronstadt importáron 15,664,552 rublos y 75 copeikes; y los extraídos 16,086,790 rublos y 14 copeikes; el número de embarcaciones de comercio llegó á 805; y los derechos de Aduana ascendieron á 3,910,006 rublos y 17 copeikes. En 1786 no pasáron de 3,278,050 rublos y 60 copeikes.

Stockolmo 5 de Junio.

Los Oficiales de Marina ausentes con licencia han recibido orden de presentarse quanto ántes en sus respectivos Departamentos. El Ejército que se junta en Finlandia á las órdenes del General Hord dicen constará de 3000 hombres. Ya se han formado varias contratas para el abasto de víveres de aquellas tropas, de que resulta alguna subida en el precio de los granos. Todos estos aprestos marciales dan sin duda motivo á varias conjeturas entre los políticos.

Copenhague 10 de Junio.

Ha concedido el Rey á Mrs. Schack, Ratlow y Rosencrantz, Ministros de su Consejo de Estado, la licencia que solicitaron de retirarse. Al primero de estos sugetos se le permite asistir al Consejo hasta el regreso del Príncipe Real de su viage á Noruega; sin embargo aun no ha concurrido á él desde su retiro.

Ha nombrado S. M. al Almirante Fontenay para primer Diputado del Departamento de Marina.

El día 3 fondeó en este puerto el navio Sofia-Magdalena, de la Compañía Asiática, procedente de la China.

Por un correo que acaba de llegar de Suecia se ha sabido que aquel Soberano adelantó su viage á Finlandia, poniéndose ayer en camino. El Príncipe Real emprehenderá su marcha el 13 acompañándole el Mariscal de Bulow con una comitiva muy corta. Mañana saldrán para Noruega el General Huth, y el Teniente General Ahlefeld.

Varsovia 6 de Junio.

El Baron de Rosencrantz, Ministro Plenipotenciario de S. M. Dane-

sa, ha tenido audiencia del Rey para la entrega de sus credenciales.

Este Soberano se ha transferido al Sitio de Lazenki, donde pasará parte del verano.

Es positivo que los Turcos habian formado el proyecto de hacer una invasion en Galitcia; pero hallando varios obstaculos en su execucion, se han retirado.

Han dado á entender los Otomanos que en caso de entrar en Polonia no acometerán á los que usen trage Polaco. En fuerza de esto todos los habitantes de las fronteras dexan el vestido Aleman ó Frances para usar el nacional.

Aun se halla en Elisabetgorod el Príncipe Potemkin con su Ejército.

Se da por causa de los cortos progresos que han hecho hasta aquí los Rusos; la necesidad de destinar crecidas tropas para atender á los movimientos de los Tártaros, que han dado indicios de unirse con los Turcos. Este mismo recelo fué el motivo de separarse los Rusos que se habian unido con los Austriacos, como tambien el de no haberse juntado otros cuerpos de ámbas Potencias.

La 2.^a esquadra que se arma en Cronstadt se compondrá de 8 navios de línea y 18 galeras; y cruzará, segun parece, en el Báltico.

Viena 11 de Junio.

Segun las noticias mas recientes del quartel general de Semlin goza el Emperador la mejor salud; pasa diariamente al campamento, y visita los puestos de nuestras tropas.

Los avisos de Esclavonia del 30 de Mayo solo confirman los esfuerzos y actividad de los Turcos en el reparo del castillo de Gradiska, restableciendo las murallas y otras obras, desde el terraplen de Waross hasta Verbassna. La guarnicion, incluidas las tropas acampadas cerca de la plaza, asciende á 3000 hombres, y espera refuerzos. Quatro *korabas* Turcas atacaron el 29, no léjos de Brucniza, á otras tantas embarcaciones Austriacas, que socorridas a tiempo quedáron libres. Escribe el Príncipe de Lichtenstein, con fecha del 4 de Junio, que habiendo el Coronel Frochel hecho una incursion en las montañas mas allá de Livno, hacia el desfiladero de Prolog, encontró 19 acémilas con trigo, y 150 bueyes escoltados por 30 Turcos, á quienes atacó apoderándose de las acémilas; pero dexó el trigo, temeroso de que llegase á acometerle algun destacamento crecido. Tambien hizo prisionero á un expreso de Travnik, que tuvo la precaucion de echar al rio las cartas de Constantinopla. En una posdata añade el mismo Príncipe que el dia 4, á las 6 de la tarde, entró en el campo de Dubicza un refuerzo de 2000 Turcos, que venian de Agino-Budo con muchos caballos, bagages, víveres y municiones.

Hasta que reciba dicho General las tropas que espera, no podrá hacer empresa alguna. Los dos tercios de su Ejército se necesitan para cubrir unas fronteras muy dilatadas; y por otra parte los Turcos poseen muchos castillos fortalecidos, como Dubicza, Bresin, Ostrofaz, Turia, Kla-

Kladreson, Todorovo, Novi y otros, que es indispensable atacar, y que son difíciles de rendir.

El Príncipe ipsilanti, que se hallaba en Leopold desde el 26 de Mayo, ha salido para Bruni, donde se propone permanecer algun tiempo.

Hamburgo 11 de Junio.

De las minas de Idria se sacan actualmente 1200 quintales de azogue cada año, y se preparan 700 de cinabrio ó bermellon tan fino como el de Holanda.

El principal comercio de libros de Alemania se hace en las 2 ferias de Leipsick, que se celebran por Pasqua de Resurreccion, y á fines de Setiembre; la primera es la mas concurrida. El año último se imprimieron en Alemania 2882 obras. El número de libreros llega á 218.

Una carta de Braclaw, fecha á 26 de Mayo, expresa que el General Soltikow ha pasado el Niester para baxar por el Pruth, y poner á cubierto contra toda sorpresa la ciudad de Jassi. Añade que el Feld Mariscal, Conde de Romanzow se hallaba á 3 jornadas de Bender. Si se verificaran estas noticias se desvaneceria la inquietud que no puede ménos de dar la situacion del Coronel Fabri, y de las tropas de su mando.

Han causado la mayor novedad en Viena las nuevas disposiciones del Ejército grande Imperial, el qual ha suspendido por ahora el asedio de Belgrado, y el paso del Sava. Dícese que se destacarán de aquel campamento varios Regimientos para reforzar las tropas del Bannato, y las del Príncipe de Lichtenstein, por quanto se recela empiece sus operaciones por una de aquellas partes el Ejército del Gran Visir. De Temeswar escriben con fecha de 31 del mes último que el 23 del mismo habia llegado un cuerpo de 5000 hombres de dicho Ejército Turco á Nueva Orsova, Cludova y Czerneck. Tambien se reconocieron cerca de Widin muchas tropas Asiáticas; de manera que los Austriacos se ven precisados á cuidar y defender sus fronteras, en vez de atacar las plazas de los enemigos.

Algunos avisos de Cherson aseguran haber llegado á las costas de Crimea parte de la Armada del Capitan Baxá.

Una carta de Copenhague del 10 de Junio da por cierto que se esperaba en el Sund una esquadra Francesa.

Francfort 12 de Junio.

El Kan de los Tártaros se halla con sus tropas en Resina, sobre el Pruth, á unas 4 leguas de Jassi, creyéndose tenga encargo de reconquistar aquella plaza.

Se ha divulgado estos dias que una traicion de los Tártaros de Crimea es el motivo principal de la mudanza en el plan de operaciones de los Rusos. Dicen que habiendo los Tártaros pedido y alcanzado de la Emperatriz 36000 armas de fuego para defender su pátria, lo comunicaron sigilosamente al Divan; y que de acuerdo con el Ministerio Otomano habian señalado dia para caer repentinamente sobre los Rusos, y degollarlos, ó arrojarlos todos de aquella Península.

Des-

Descubrióse á tiempo esta conspiracion peligrosa ; y se iban á incorporar dichos Tártaros con los Regimientos Kusos , á fin de desarmarlos más facilmente de este modo ; pero sospechosos ellos de que se habia traslucido su secreto , huyéron á las montañas con sus armas y caballos.

Los Exércitos Imperiales de Hungría , Galitcia , Transilvania , el Bannato , Esclavonia y Croacia , componen un total de 218⁰⁰ hombres , y aun llegan á 275⁰⁰ contando los cuerpos francos , y el 2.^o Regimiento de las tropas de guarnicion agregado á la plana mayor de Infantería. El número de artilleros y bombarderos sube á 7⁰⁰ ; el de cazadores y arcabuceros á 10⁰⁰ ; el de pontoneros á 1⁰⁰ ; el de marineros , llamados *tschaiks* , á 1⁰⁰ ; el de cirujanos á 2⁰⁰ ; el de panaderos á 4⁰⁰ ; y el de los sirvientes y gente empleada en el acarreo á 25⁰⁰. Cada batallon de Infantería , y cada division de Caballería , lleva para su servicio 6 piezas de artillería y un obus , formando un total de 1290 cañones , y 215 obuses. No se incluyen en esta cuenta las tropas que desde el 24 de Abril último tienen orden de marchar.

Londres 24 de Junio.

Se halla mejorado el Rey de un insulto de gota que suele repetirle de dos años á esta parte , y que padeció estos dias. Le han prescrito los Médicos cierto régimen , prohibiéndole todo exercicio violento.

Para el mes de Noviembre volverá de Alemania el Príncipe Eduardo , y habitará en el Palacio de S. James el quarto que ocupa su hermano el Duque de Yorck , quien para entónces se trasladará á la nueva habitacion que se le está preparando. Los otros Príncipes de Inglaterra , que fueron á estudiar á Alemania , no volverán tan pronto á su pátria.

El Banco Real de Escocia ha obtenido nuevo privilegio para que aumente su capital ; el qual en 1727 era de 111⁰⁰⁰ libras esterlinas ; en 1738 subió á 151⁰⁰⁰ ; y en 1784 llegó hasta 300⁰⁰⁰. Ahora se le concede aumentarlo hasta 600⁰⁰⁰.

El 19 llegó á la Secretaría del Marques de Carmarthen un correo con el Tratado provisional de alianza defensiva entre el Rey de la Gran Bretaña y el de Prusia , firmado á 13 del corriente por el Caballero Harris , Embaxador de Inglaterra en la República de Holanda , y Mr. de Alvensleben , Ministro Plenipotenciario y Enviado extraordinario de S. M. Prusiana cerca de los Estados Generales.

Se habla de otro nuevo Tratado entre la Gran Bretaña y la Holanda , sobre el comercio que deben hacer en la India las Compañías de ámbas Potencias.

Ha entrado en Falmouth una corbeta con pliegos del Almirante Gower , que quedaba cruzando en el golfo de Vizcaya.

En Wolwich y Deptford se están alistando 4 fragatas de 24 á 32 cañones , que se harán á la vela luego que comp'eten sus tripulaciones. Dícese tambien que apénas concluya sus sesiones el Parlamento se armarán 6 navios de línea para reemplazo de los que han salido con el Almirante Gower. En los arsenales de Deptford se han recibido órdenes para ha-

hacer varios preparativos de los que regularmente preceden al armamento de navios.

Los papeles Ingleses refieren, en prueba del poco crédito que gozan aquí en el dia los Rusos, que dos embarcaciones de á 500 toneladas, cargadas de varios géneros, cuyo despacho es urgente para la Rusia, permanecen surtas cerca de Ratcliff-Cross hasta que se reciba de Petersburgo la seguridad del pago de dichas mercancías, no dexándolas salir sin este requisito. No sucede así con las que se destinan á Suecia y Dinamarca; pues se despachan á primer aviso los géneros que se piden desde aquellos Reynos.

Por una carta de Elseneur, del 14 de Junio, se sabe que la esquadra Sueca se habia avistado 3 dias ántes sobre la costa de Gothia. Decíase que las tropas harian su desembarco en Finlandia, y que los Rusos no estaban preparados para hacerles frente.

Han llegado recientemente á nuestros puertos, ó á sus inmediaciones, los navios de la Compañía Oriental Houghton, Rosa, Rey Jorge, Nottingham, Walpole, y Castillo de Melville.

Todos los papeles públicos Ingleses dan por seguro el casamiento de Mr. de Calonne con Madama de Harvelay, viuda de un Tesorero de Francia, muger de cerca de 50 años, que dicen lleva en dote mas de 28 millones de rs.

Amsterdam 24 de Junio.

El 19 al anocheecer llegó á esta ciudad el Príncipe Real de Prusia baxo el nombre de Señor de Lingen, acompañándole el Ministro del Rey su padre en esta República, el de SS. AA. PP. en la Corte de Berlin, y otros Oficiales y Caballeros Prusianos. A la mañana inmediata visitó la Escuela de Marina, los astilleros de la Compañía de las Indias, la Bolsa ó casa de Contratacion, y otros edificios. Por la tarde concurrió á los astilleros del Almirantazgo, donde se botáron al agua dos buques de guerra, uno de ellos una fragata de 36 cañones, que llevaba grímpola con armas de Prusia. Despues examinó otras curiosidades de esta ciudad; y al dia siguiente reconoció los puestos de Ouderkerk y Amstelveen, donde en el mes de Octubre hicieron las tropas Prusianas sus principales ataques. Ayer mañana salió de aquí para Harlem.

Paris 27 de Junio.

Entre lo mucho que se escribe con motivo de la resistencia de los Parlamentos á la nueva planta dada por el Rey para la administracion de justicia en todo el Reyno, corre un papel en el qual se da brevemente una idea sensata de estas ruidosas questões; intitulado *Aviso al público*; y dice así.

„ Se ha suscitado una contienda entre el Rey y los Parlamentos. Dixéron estos: queremos ser Rey; un Rey no es mas que un miembro del Parlamento. El Rey dixo: aun no es tiempo: si yo no os contuviese, podria suceder; pero os contendré.

Los Parlamentos dixéron: somos necesarios. El Rey dixo: yo os mostraré que no: os hallais muy distantes de los mas leves negocios

para juzgar de ellos. Os creéis muy superiores al pueblo para ser sus jueces. En las Provincias sois unos tiranos: nadie quiere litigar contra vosotros: nadie puede alcanzar justicia contra vosotros. Mis pueblos necesitan jueces que los protejan y que no los vexen.

Dixeron los Parlamentos: nosotros defendemos al pueblo contra los tributos. El Rey dixo: vosotros quereis alucinar. No se trata de tributos: dixe que no los pedia: manifeste que no los necesitaba. Quiero únicamente que vosotros pagueis las veintenavas como los demás, y no las pagais.

Los Parlamentos dixeron: somos los intérpretes ó los medianeros en las necesidades de los pueblos. Dixo el Rey: quando yo llego á conocer las necesidades de los pueblos no necesitan intérpretes. He establecido las Asambleas Provinciales para que me enteren de ellas; y á vosotros no agradan tales Asambleas. He ofrecido congregarse los Estados Generales, y los temeis aunque aparentais reclamarlos.

Estos son los verdaderos intérpretes de los pueblos. Jamas me habeis hablado contra la talla que recae sobre el pueblo; pero habeis desechado la subvencion (ó tributo territorial) que es el mejor de los impuestos.

Dixeron los Parlamentos: cesará la justicia. El Rey dixo: yo doy providencias para que no cese; y vosotros os oponéis. Los Baiiages y Presidiales la administrarán mejor que vosotros: en vosotros consiste que vuelva á tomar su curso: someteos. Para restablecer la justicia fué preciso suspender vuestras funciones.

Dixeron los Parlamentos: hace mucho tiempo que existimos. Dixo el Rey: no siempre habeis abusado de vuestra existencia, y todo tiene término. Mucho tiempo existieron los Jesuitas que vosotros destruisteis. Todo cuerpo que abusa acaba perdiéndose á sí mismo.

A esto se reduce la actual contienda.

¿Será solo el pueblo quien pague las veintenavas? No es el pueblo quien teme los nuevos Roldes de repartimientos.

¿Debe el pueblo andar cien leguas para que le hagan justicia? No son sus litigios los que requieren tantos gastos.

¿Debe el pueblo conseguir justicia contra los poderosos? No es él quien puede lograrla en el estado actual contra un Presidente ó un Consejero.

El Rey y el pueblo están de una parte; y de otra el Parlamento y algunos partidarios con quienes tiene enlaces. El Rey y el pueblo jamas tendrán mas que una causa y un interes.

Si pudiera haber alguna duda bastaria decirse cada uno á sí mismo: el Rey sostiene su autoridad: el Parlamento la suya. Pero quanto hace el Rey es útil á los pueblos: lo que quiere el Parlamento solo es útil á él mismo.

Y así es que se quejan de los nuevos Edictos en las ciudades en que hay Parlamentos, donde por costumbre, por interes, ó por conexiones se tiene pasion á los Magistrados: donde á veces los temen mas que los aman.

En las villas cortas y en las aldeas todos se complacen con la espe-
ran-

ranza de justicia expedita y cercana : este es el mayor beneficio que un Rey ha podido proporcionar a sus pueblos.“

Trieste 1.º de Junio.

Se ha publicado un decreto del Emperador prohibiendo la extraccion de pólvora durante la guerra; y se ha dado exención de derechos á los géneros que se despachen para el Ejército.

Habiendo el Papa enviado una porcion de granos á las tropas del Emperador, le ha dado S. M. I. las gracias mas expresivas.

Corre que habiendo el Divan despachado por segunda vez un Capigi-Bachí para quitar la vida al Baxá de Scutari, tuvo este la buena suerte de matarlo de un pistoletazo. Hállanse actualmente en compañía de dicho Baxá los Capitanes Austriacos Bukassovich y Berner, que han pasado allí despues de desempeñar varias comisiones entre los Montenegrinos; de los quales se dice estar en marcha hacia Bosnia un cuerpo de 60 hombres, con parte de las tropas de Mahmud.

S. Lucar de Barrameda 27 de Junio.

A 6 de Setiembre de 1783 nació en esta ciudad D. Francisco Joseph de Rivera, hijo legítimo de D. Serafin de Rivera y Cesar, de extraordinaria corpulencia, con igualdad y proporcion de miembros, bien formado en todas sus partes. En el dia es su estatura de 6 quartas, 2 pulgadas y 7 líneas de alto; y 2 quartas y 4 líneas de un hombro á otro: el pié de 10 pulgadas de largo. Se cria sano, robusto y de buen temperamento: su comer excede á su edad de 4 años, 9 meses y 11 dias. Se maneja con desembarazo, y asiento juicioso. Tiene fuerzas sobresalientes, y pelo en el pecho y demas extremos, en los mismos términos que las personas adultas.

S. Sebastian 4 de Julio.

El 30 de Junio fondeó aquí la fragata S. Ignacio, de la Compañía de Filipinas, que viene de la Guayra con 2759 pesos, 3254 fanegas de cacao, y 18,085 libras de añil.

Cádiz 5 de Julio.

Ayer entró en este puerto la fragata el Rey Carlos, de la Compañía de Filipinas, procedente de Manila, de donde salió el 12 de Enero. Trae 75,375 libras de canela, 67,569 de pimienta, 36,973 piezas de Mahon, y otros muchos géneros de telas de la India y China.

Madrid 11 de Julio.

Ayer se vistió la Corte de gala con motivo de los dias de la Sra. Infanta Doña Maria Amalia, y de la quarta Princesa de Nápoles.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Chantre de la Catedral de Canaria á D. Miguel Mariano de Toledo, Canónigo de la misma Iglesia: para esta Canongía, que resultará vacante, á D. Antonio de Larena Calderon: para una Canongía de la Catedral de Mondoñedo á D. Juan del Monte y Maseda, Cura de S. Martin del Pino en aquel Obispado: para otra de la de Lúgo á D. Joseph Agustin Rodriguez: para otra de la Catedral de Oviedo á D. Joseph Agustin de Lago, Cura de S. Isidro el Real de aquella ciudad: para otra de la

mis-

misma Iglesia á D. Pedro Manuel de Ayala , Arcediano de Babia , Dignidad de la propia Catedral : para esta Dignidad á D. Baltasar de Cienfuegos : para otra de la Colegial de Ubeda , Obispado de Jaen , á Don Pedro Nolasco Marin , Cura del Sagrario de la misma Iglesia ; y para una de las dos Capellanías mayores de la Catedral de Ciudad-Rodrigo á D. Juan Antonio de S. Miguel y Moreno , Prior y Cura de la Parroquia de S. Juan Bautista de aquella ciudad.

El Mercurio histórico y político de Abril se hallará desde mañana Sábado en el Despacho de la Gazeta , y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Descripcion histórica del Obispado de Osma , en tres tomos. El 1.º comprehende , con la carta geográfica , el estado antiguo , habitantes y nombres que tuvo esta parte de nuestra peninsula ; sus antigüedades , el establecimiento de la Iglesia Catedral , el catálogo completo de sus Prelados , con algunos retratos , y los sucesos históricos así eclesiásticos como seculares que en él han ocurrido , referidos cronológicamente. El 2.º contiene el estado actual del Obispado , con los nombres de todos los pueblos , noticias particulares , vecindad , Parroquias , Anexos y despoblados ; provincias á que corresponden , division que tiene toda la Diócesis por Arciprestazgos para su gobierno , con la expresion y nombres de sus rios , puentes , barcas , producciones , tráficos y manufacturas que han facilitado y facilitan la manutencion de sus naturales ; descripcion de su Iglesia Catedral , sus memorias , reliquias y la díptica de sus Piores ; noticia de los Señores que poseen pueblos en él , los escritores que ha tenido , sugetos que se han distinguido por las armas y las letras , con algunos retratos y quanto conduce para ilustrar el Obispado ; poniéndose al fin tres disertaciones de los sitios y poblaciones antiguas de Numancia , Uxama , Clunia y su teatro , ilustradas con planes y las inscripciones , medallas y demas monumentos que se hallan en ellos y sus inmediaciones. El 3.º se reduce á una coleccion diplomática de escrituras , Bulas y documentos que sirven para acreditar quanto se dice en los dos tomos antecedentes , componiéndose de 229 instrumentos colocados con el mejor método , dirigido todo á aumentar y aclarar los sucesos de nuestra historia. Se hallará en el Despacho de la Imprenta Real.

Variedades literarias , ó coleccion de diferentes piezas de literatura pertenecientes á las artes y ciencias , traducidas del Frances. Incluyen un discurso del Doctor Cocchi sobre los baños de agua fria , y á que personas sean convenientes ; y una disertacion médica sobre el buen uso y saludables efectos de los baños en los rios y casas particulares , con reflexiones acerca de los pedilubios : por el Dr. D. Felix Fermin de Eguia , Médico que fué de los Reales Hospitales de esta Corte. Dos tomos en 8.º , á 12 rs. en pergamino , y 16 en pasta. Se hallarán en la Librería de Baylo , calle de las Carretas ; y en el puesto de Fernandez , gradas de S. Felipe.

Coleccion de novelas escogidas. Novela 12.ª y última del tomo 2.º Qué son Dueñas ; por D. Luis de Guevara. Se hallará con las anteriores en la Librería de Castillo , frente á S. Felipe ; en el puesto de Cerro , calle de Alcalá ; y en Zaragoza en casa de Christóbal Avella. Su precio 2 rs. ; el tomo en pasta 12 , y á la rústica 10.

Dos estampas nuevas , Números 77 y 78 de la coleccion de trages de España , grabadas por D. Juan de la Cruz , Geógrafo de S. M. Representan un *Caballero en plaza , varilarguero* ; y un *Cbulo vanderillero*. Se hallarán en casa del autor , calle de la Cruz número 5 quarto 2.º , frente á la de la Victoria.

Tirana nueva á solo , con baxo , intitulada la pantomima de la Opera : su autor D. Agustin del Cerro. Se hallará á 6 rs. en la Librería de Arrivas , carrera de San Geronimo.